

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 128 (1983)
Heft: 1

Rubrik: Revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revues

Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, Nº 12, décembre 1982

Le thème central de cette ultime livraison de l'année 1982 est constitué par l'aviation et la DCA. La revue s'articule autour d'une interview du commandant de corps Arthur Moll réalisée par le rédacteur en chef et le colonel EMG Geiger. On notera aussi l'exposé que fait le brigadier Schild de la menace et de ses conséquences sur l'acquisition de matériels pour les troupes d'aviation et de DCA.

Dans la rubrique Instruction et conduite, le major Glarner s'exprime sur la construction de la place d'armes de Rothenthurm. Il démontre, d'une part, la nécessité de cette place d'armes; d'autre part, que les conditions proposées par le DMF pour l'achat des terrains nécessaires sont plus que convenables; enfin, que l'environnement sera strictement respecté. On peut se demander si l'auteur n'aurait pas ajouté un chapitre à son article si, au moment de l'écrire, il avait eu connaissance des déclarations du nouveau conseiller fédéral Egli qui fêta son élection en déclarant son accord avec les opposants à Rothenthurm...

Défense nationale, décembre 1982

Le Comité d'études de défense nationale et la Fondation pour les études de défense nationale ont organisé, en juin dernier, un colloque ayant pour thème «Volonté de défense et sécurité en Europe». Introduit par le ministre de la Défense Charles Hernu, ce thème est repris dans *Défense nationale* qui donne les principaux exposés ainsi qu'un résumé des débats qui suivirent chacun d'eux. Demeurent quelques questions auxquelles les lecteurs sont invités à réfléchir, car il ne leur a pas été trouvé de réponse satisfaisante pour l'instant. Celle de savoir, par exemple, si la crise de la volonté de défense est ou non orchestrée; ou encore celle de connaître le pourquoi de

cette nouvelle peur d'une apocalypse. Mais il s'agit, pour l'essentiel, de savoir si une défense européenne est encore envisageable. Une fois de plus, se profile l'ombre de feu la Communauté européenne de défense.

Plus loin, Dominique Moïsi, sous le titre «Un nouveau nationalisme dans le monde occidental?», considère l'érosion de l'Alliance atlantique et le problème de la défense de l'Europe. «Le pacifisme européen et l'unilatéralisme américain, écrit-il, sont tous les deux des symptômes d'une résurgence dans le monde occidental des tendances nationalistes.»

Protection civile, Nº 11-12, novembre-décembre 1982

La rédaction de la revue prépare déjà le cinquantenaire de la protection des civils. C'est l'occasion de présenter l'ouvrage rétrospectif illustré du chef du Service d'information de l'OFPC, M. R. Aeberhard. De la DAP «bleue» à la PA et à la protection civile, c'est le résultat de nombreux travaux de recherche fournisant nombre de documents originaux*.

En pages médianes, la revue présente les «insignes de fonction» qui ne sont rien d'autre que des grades posés sur des couleurs de services distinctives: gris pour la direction, SR, trm et SPAC, rouge (pi et lutte contre le feu, sécurité), jaune (polyvalent), bleu (san), vert (subs, trp, maintenance, mat), ocre (surveillance) et orange (assistance).

* Ed. Vogt-Schild AG, 4501 Soleure.
Prix: Fr. 39.50, plus port.

Rivista militare della Svizzera italiana, Nº 5, septembre-octobre 1982

«Assurer la paix exige une forme crédible.» Tel est le thème que traite le chef d'état-major de l'instruction opérative, le divisionnaire Gustav Däniker qui fait part de ses doutes quant au concept de riposte

graduée et quant à la prétendue «stratégie de la paix». Il étudie les facteurs de la crédibilité et insiste sur la responsabilité de chacun en la matière.

C'est l'un des rédacteurs attitrés de la revue, le cap Pier-Enrico Tagliabue, qui réfléchit sur le sujet «Manager et armée». Il considère les analogies qui existent entre la formation des officiers (singulièrement au niveau de l'EC I-A) et celle des cadres civils pour conclure à l'absence d'antinomie: l'économie privée bénéficie de la formation militaire de ceux de ses collaborateurs qui ont acquis un grade d'officier.

En outre, le RMSI rend compte du succès qu'a obtenu la course d'orientation de nuit des officiers luganais.

**Military Review,
Nº 12, décembre 1982**

«Politique soviétique en Extrême-Orient: recherche d'une unité stratégique». Sous ce titre, Patrick J. Gerrity examine la façon dont, tenant compte de ses impératifs européens, l'Union soviétique assure sa présence en Orient. Les secteurs clés en sont le canal de Suez, l'océan Indien et le détroit de Malacca. En Extrême-Orient, les Etats-Unis ont bénéficié, depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale, d'une position privilégiée qui pourrait bien être en train de leur échapper.

Nous avons reçu

Roulez tambours par Roland Beck,
éditions ASMZ

Il s'agit d'une étude, conduite avec rigueur et abondamment illustrée, des aspects politico-militaires du conflit de Neuchâtel qui opposa, en 1856/1857, la Suisse à la Prusse. L'auteur a dû, en particulier, vaincre nombre d'obstacles pour avoir accès aux archives prussiennes actuellement situées en RDA. Des archives de Dufour, inconnues jusqu'ici, sont mises en lumière et exploitées dans cet ouvrage de 167 pages format A4.

Zugs- und Gruppenübungen par le major
EMG H. Sollberger, éditions Huber

152 pages de format sabretache contiennent la somme des expériences d'un instructeur d'infanterie qui a passé par l'école de tir de Walenstadt. Chantiers d'instruction, chantiers annexes d'une place de tir sont traités aussi bien que les exercices et les tirs de combat de groupe et de section. L'ouvrage est clairement présenté, les croquis sont simples et parlants, l'ensemble est pratique et constitue un utile réservoir d'idées.

On tend à oublier que le service social le plus important qu'un gouvernement puisse rendre à son peuple est d'assurer sa survie et sa liberté.

GÉNÉRAL BERNARD W. ROGERS